

MATERIA: URBANISMO

**ACTIVIDAD: ENSAYO** 

DOCENTE: ARQ. JORGE DAVID ORIBE CALDERON

ALUMNO: GRISEYDA JOACHIN VELAZQUEZ

**GRADO: 7° CUATRIMESTRE** 

**GRUPO: A** 

PASIÓN POR EDUCAR

### Asentamientos humanos

# 1.1 Instituciones sociales urbanas en la nueva España

Organizaciones de carácter público o semipúblico con un cuerpo humano que las opere y un establecimiento físico, que tiene como destino realizar una serie de actividades con el propósito de otorgar bienes y servicios a la sociedad cuando llegaron los españoles a Mesoamérica se encontraron varios tipos de asentamientos que estaban sustentados en las formas políticas y administrativas generadas por las estructuras sociales de los habitantes siendo estas:

- patrones de denominación culhua-mexica
- territorios purépechas
- señoríos independientes dentro de los territorios culhua-mexica territorios de la confederación maya
- comunidades aisladas: pames, otomíes y mezahuas
- tribus chichimecas nómadas
- tribus macro-yumas
- tríbus y naciones yutaztecas

## 1.2 Población urbana y población rural

Definir la población urbana parece evidente: es la población que habita en las ciudades. El problema se presenta cuando se debe definir lo que es una ciudad.

Como no existe un consenso acerca de qué es una ciudad, no se ha podido llegar a un acuerdo respecto del tamaño mínimo que requiere una concentración de población para ser llamada ciudad. Actualmente, establecer un límite entre lo urbano y lo rural es muy difícil, porque las relaciones entre el campo y la ciudad son muchas y muy estrechas. La ciudad provee al campo de servicios de todo tipo (educación, salud, comunicaciones, etc.) y de productos manufacturados, mientras que el campo provee a la ciudad de alimentos y materia prima para su industria.

Luis Unikel comparó dichas variables en los asentamientos de diferentes tamaños en el país, para establecer los límites siguientes:

- Población urbana: 15,000 habitantes o más.
- Población mixta urbana: de 10 000 a 15,000 habitantes.

• Población mixta rural: de 5,000 a 10,000 habitantes.

• Población rural: menos de 5,000 habitantes.

### 1.3 Proceso de Urbanización en México.

Debido al crecimiento de la población indiscutiblemente llegó a ser una de las máximas expresiones urbanas. Durante la duración de la colonia en Mexico, el país experimentó una urbanización intensa para su tiempo.

La estructura urbana establecida durante la colonia, ha determinado el desarrollo urbano ulterior.

Las tres etapas del proceso de urbanización de México:

1. De 1900 a 1940: etapa lenta.

2. De 1940 a 1970: etapa rápida.

3. De 1970 a 1980: inicio de la desaceleración.

- El crecimiento de la población urbana durante la primera y segunda etapa ha sido mayor que el crecimiento natural.

- en la tercera etapa la tasa de crecimiento poblacional se mantuvo en 3.4 % anual, pero de ahí en adelante empezó a disminuir y se estimó en 2,4 % anual para 1980.

## 1.4 Ciudad y su Región.

Los conventos tenían funciones que determinaban la especialidad dentro de la red conventual de una provincia; las funciones podrían ser las siguientes:

1.- Centro de educación.

2.- Centro de control provincial.

3.- Centros Urbanos de Control de Zonas.

4.- Centro de Control zonales

5.- Centro Parroquial

La Ciudad, aunque existen muchas formas de definir una ciudad, para efectos de la geografía urbana se puede definir como una concentración de población en un lugar

determinado, con alta densidad en relación con el campo, en la cual la mayoría de la población se dedica a actividades no agrícolas.

La Región, hay muchas formas de definir una región, así como distintos tipos de ella, pero en todos los casos es un área geográfica que se puede identificar por una o más características.

- La región geográfica
- La región política
- Región económica

La ciudad y su región son interdependientes y forman una unidad. La región provee a la ciudad de alimentos (vegetales, leche, carne, huevo, etc.) y de materia prima para su industria (algodón, petróleo y otros minerales), mientras que la ciudad proporciona a su región bienes manufacturados y todo tipo de servicios (educación, comunicación, transporte, administración, etc.).

#### 1.5 Localización de las Ciudades.

La mayor parte de las ciudades que existen hoy día se fundaron en localizaciones seleccionadas por características geográficas, por lo cual se debe entender este aspecto. La mayoría de las ciudades que se conocen fueron localizadas de acuerdo con razones de tipo práctico, relacionadas con el comercio y la defensa.

Muchas ciudades se localizaron junto a un río, porque éste servía para comunicarse con otras regiones y porque servía como obstáculo para la comunicación geográfica, y se transformó así en elemento defensivo.

Un aspecto de la localización de las ciudades que afecta negativamente a las ciudades de hoy es que, en general, todas las ciudades se localizaban en áreas fértiles o inmediatas a éstas, pues esto permitía obtener fácilmente los alimentos para la población urbana.

El urbanismo es todo un proceso ya que se tiene que pasar por varias etapas.

Sin embargo además de pasar varias etapas, en este mismo proceso se tiene muchos aspectos que deben tomarse en cuenta cuidadosamente, esto definirá si se llega al urbanismo o se queda estancado con el nombre de localidad, aunque todo tenga procesos diferentes, se comete errores al crear una ciudad ya que al no tomar en cuenta los aspectos correctos se quedan en cierta etapa sin poder llegar al objetivo.